



GROUPE DE RECHERCHES HISTORIQUES DE BELFAUX

PROCES-VERBAL DE L'ASSEMBLEE GENERALE

DU 16 AVRIL 2024

Présidence : M. Adrien de Steiger

Le président souhaite une très cordiale bienvenue aux membres du groupe de recherches historiques présents à l'assemblée générale de ce jour, qui se déroule au centre paroissial.

Il remercie le conseil paroissial pour la mise à disposition de la grande salle.

Les membres ont été convoqués à l'assemblée de ce jour par lettre personnelle datée du 27 mars 2024.

Le président excuse l'absence de M. Hubert Lauper et de Mme Monique Lauper.

Aucune remarque n'étant formulée au sujet de la convocation et de l'ordre de jour, le Président admet que l'assemblée peut valablement délibérer.

1. Procès-verbal de l'assemblée générale du 9 mai 2023

Le procès-verbal de l'assemblée générale du 9 mai 2023, rédigé par M. Michel Sallin, secrétaire, est considéré comme adopté, bien qu'il ne soit pas lu. Le texte de ce document sera publié sur le site internet du GRH et sera accessible en composant le mot de passe « 1782 clocher ».

2. Rapport du président relatif à l'année 2023 et projets pour l'année 2024

Le président signale aux participants que la partie administrative de l'assemblée de ce jour sera suivie d'une conférence présentée par Mme Anne de Steiger sur le thème « Secrétaire communal, histoire d'un métier » et d'une présentation et description des tâches d'un secrétaire communal par M. Michel Sallin, ancien secrétaire communal de Belfaux.

Comme activité principale de l'année 2023 - 2024, le groupe a publié, dans brochure de l'ICAB, un article rédigé par M. Adrien de Steiger, président, sous le titre « Les élèves du Collège Saint-Michel viennent se baigner et naviguer au Château-du-Bois, à Belfaux, au temps des Jésuites (1827 – 1847).

S'agissant de la distribution de la brochure de l'ICAB par la poste, le président relève que celle-ci n'est pas déposée dans les boîtes aux lettres sur lesquelles est collée l'étiquette « pas de publicité ».

Une délégation du groupe a recherché dans les archives des documents et informations qui ont été mis à la disposition de Mme Margot Sallin, étudiante au collège de Gambach, pour lui permettre de rédiger son travail de maturité gymnasiale qui est intitulé « Le Château-du Bois, entre maison patricienne et établissement social ».

L'autrice de ce document a reçu le prix Roland Ruffieux 2023 décerné par la société d'histoire de Fribourg pour son travail de maturité.

Le groupe a organisé le 31 mai 2023 une visite du château de Delley cédé par la famille de Castella à une fondation constituée de membres de la société Swissem Semence suisse (anciennement : Association suisse des producteurs de semences). Ce château abrite le siège de la branche semencière suisse.

Le groupe regrette que le projet qu'il souhaitait voir se réaliser en 2023, sous la forme de visites guidées des sites historiques de la région de Belfaux à l'attention des élèves de l'école primaires, n'a pas suscité un intérêt suffisant de la part de ceux-ci pour permettre aux initiateurs de le concrétiser.

Le groupe de recherches historiques commémore cette année ses 40 ans d'existence et le comité prévoit au cours de l'automne 2024, pour autant que le comité soit au complet, la rédaction d'une publication présentant différentes thématiques.

Le groupe va demander à la commune de publier dans un prochain flash d'information un aperçu de ses récentes activités pour tenter d'obtenir que des personnes intéressées en deviennent membres et intègrent par la suite le comité.

Le comité GRHB a eu une discussion avec une délégation du Conseil communal de Belfaux pour la réalisation d'une œuvre commune sous la forme d'une numérisation en 3D d'un bâtiment inscrit à l'inventaire des biens culturels et prévoit de participer à la réalisation de ce projet pour un montant de l'ordre de Fr. 6'000.00.

A ce propos, M. Christophe Thode, candidat à une fonction au sein du comité, a pris contact avec M. Ilias Nafaï, membre de l'exécutif et ingénieur auprès du bureau InfraSmart Sàrl spécialisé dans le domaine de la numérisation, pour connaître les modalités d'une telle réalisation.

La description des travaux de restauration du clocher et du frontispice de l'église Saint-Etienne de Belfaux à laquelle s'est livrée Mme Alexandra Gremaud, collaboratrice auprès du bureau d'architecture Antoine Vianin, auteur du projet, figure sur le site internet de la paroisse de Belfaux.

Le président remercie au passage la commune de Belfaux pour la subvention qu'elle lui alloue annuellement et qu'elle a accepté de maintenir à Fr. 1'000.00.

Pour la sortie annuelle 2024, le groupe invite d'ores et déjà ses membres à une visite guidée du Musée Romain de Vallon le samedi 31 août 2024, à 10 h 00.

L'assemblée profite de la présence de M. l'Abbé Jacques Rime pour lui demander de présenter le projet de la nouvelle plaquette relatant l'histoire du Saint-Crucifix de Belfaux.

La paroisse attend que les travaux de restauration de la croix double du lieudit « Pré Saint-Maurice » soient terminés et qu'elle retrouve sa place à proximité du cimetière pour finaliser la nouvelle édition de la plaquette dédiée au Saint Crucifix.

La précédente édition de la plaquette dédiée au Saint-Crucifix est mise à disposition gratuitement par la paroisse de Belfaux à l'entrée de l'église Saint Etienne.

3. Rapport du caissier relatif aux comptes 2023

M. Claude-Nathanaël Sciboz, caissier du groupe, présente les comptes de l'exercice 2023 dont les résultats sont les suivants :

Recettes	Fr. 2'442.80
Dépenses	Fr. <u>836.35</u>
Excédent de recettes	Fr. 1'606.45
Capital au 31 décembre 2023	Fr. 21'050.51

L'avoir sur le compte auprès de la banque Raiffeisen de Sarine-Ouest, à Belfaux, s'élève à Fr. 21'051.06 au 31 décembre 2023.

Au chapitre des recettes, le montant des cotisations de l'année 2023 s'élève à Fr. 905.00

La rémunération du documentaliste due pour l'année 2023 a été versée en 2024 et figurera au budget et dans les comptes de l'exercice 2024.

4. Rapport des vérificateurs des comptes relatif à l'exercice 2023

Les comptes de l'exercice 2023 ont été vérifiés par MM. Jean-Marc Wyss et Alain Bise.

Dans leur rapport, lu par M. Jean-Marc Wyss, les vérificateurs des comptes attestent l'exactitude des comptes de l'année 2023, dont les écritures correspondent aux pièces justificatives existantes. Ils proposent à l'assemblée d'approuver les comptes 2023 et d'en donner décharge au caissier.

5. Approbation des comptes de l'exercice 2023 et décharge au caissier

Les membres présents approuvent, à l'unanimité et sans observation, les comptes de l'exercice 2023 et en donnent décharge au caissier.

6. Budget et cotisation 2024

M. Claude-Nathanaël Sciboz, caissier, présente les prévisions budgétaires 2024

Libellé	Charges	Libellé	Produits
Frais de manifestations	300.00	Cotisations	850.00
Frais site Internet	205.00	Vente de brochures, photos	30.00
Frais du comité, matériel, repas	300.00	Subvention de la commune	1'000.00
Documentaliste 2023 - 2024	1'000.00	Subvention de la paroisse	300.00
Projet numérisation bâtiment	6'000.00	Divers dons	150.00
		Produits manifestations	176.65
Taxes	8.00	Intérêts des capitaux	7.00

T o t a u x	7'813.00		2'513.65
Excédent de charges			5'299.35
T o t a u x é g a u x	7'813.00		7'813.00
	=====		=====

Le président relève que le montant de Fr. 6'000.00 budgétisé au titre de participation au projet de numérisation d'un bâtiment inscrit à l'inventaire des biens culturels va être étudié en collaboration avec la commune de Belfaux.

Avant d'engager cette dépense, le comité s'engage à présenter un projet aux membres du groupe.

Les membres présents adoptent, à l'unanimité, le budget 2024.

Le comité n'a pas prévu de demander une augmentation de la cotisation annuelle qui est maintenue à Fr. 15.00 pour l'année 2024.

Le président profite de l'occasion pour remercier les membres qui allouent au groupe des montants plus importants que celui de la cotisation.

7. Admissions – démissions de membres

L'assemblée accepte, à l'unanimité, l'adhésion de MM. Olivier Brülhart, François Losey et Christophe Thode comme nouveaux membres du groupe de recherches historiques et le président leur souhaite une très cordiale bienvenue.

Le groupe a enregistré la démission de Mme Marie-Josèphe Sauvain en tant que membre et déplore son décès survenu le 28 janvier 2024.

8. Election – démissions de membres du comité

Le comité prend acte, avec regret, de la démission de M. Leonardo Broillet, vice-président en fonction depuis le 4 mai 2015 et de celle de M. Claude-Nathanaël Sciboz, trésorier en fonction depuis le 5 octobre 2021, et les remercie très chaleureusement pour les précieux services rendus au groupe.

L'assemblée élit à l'unanimité et par acclamations M. Christophe Thode en tant que nouveau membre du comité. La fonction qui lui sera confiée en son sein sera définie par le comité.

9. Désignation d'un suppléant vérificateur des comptes

Le comité reconduit M. Jean-Marc Wyss, vérificateur-titulaire qui accepte de fonctionner comme suppléant pour l'examen des comptes de l'année 2024 et d'assumer cette tâche avec la collaboration de M. Alain Bise.

10. Divers

Le Président ouvre la discussion générale.

M. Leonardo Broillet adresse à M. Adrien de Steiger les remerciements du comité du GRHB pour le travail accompli.

Le président remercie les participantes et les participants de l'intérêt qu'ils ont porté aux délibérations de l'assemblée de ce soir et les invite à suivre la conférence de Madame Anne de Steiger sur le thème « Secrétaire communal, histoire d'un métier », ainsi que la présentation et la description des tâches d'un secrétaire communal par Monsieur Michel Sallin, ancien secrétaire communal de Belfaux.

Il adresse les remerciements du groupe à la conférencière et au conférencier du jour Mme Anne de Steiger et M. Michel Sallin.

L'auteur du procès-verbal :

Michel Sallin